

## André Gide et les Ecrivains soviétiques

Le congrès de 1934 des écrivains soviétiques est sans doute parmi les acrniers événements notables d'U. R. S.S. celui auquel le gouvernement de Staline a atlaché le plus de prix, Les propagandistes attitrés de labas semblent même l'avoir considéré comme un magnifique instrument de prosélytisme dont il fallait tirer tout le profit possible. A elle seule, l'admission de participants étrangers attestait le souci de réclame.

Ne nous plaignons pas d'un pareil zèle. Car la tenue de ces assises a supprimé toute équivoque au sujet du sert des littérateurs en Russie rouge. Désormais, personne ne peut plus ignorer l'état de servitude où ces derniers sont réduits, la fonction de thuriféraires officiels qui leur est imposée sous les menaces les plus graves, ni le code invraisemblable qui régit les sources même de leur art.

En dehors des communiqués officiels, chacun put se faire une idée assez exaéte de l'état d'esprit qui animait les congressisles, en examinant l'attitude des écrivains français « bolchevisants » !

On n'a pas oublié, par exemple la Lettre ouverte à André Gule, de Ra-

Tathtude des cerriains français « bolchevisants »!

On n'a pas oublié, par exemple la Lettre ouverte à André Gide, de Ramon Fernandez, publiée il y a dix mois par la Nouvelle Revue Française.

M. Fernandez a choisi « le camp des porte-mounaie vides » en proclamant fièrement que « rejoindre le prolétariat, c'est satisfaire un égoisme no compris. C'est faire œuvre de purification, gagner le droit d'une démarche assurée, d'un regard fernne. C'est au seus religieux du terme, nous sauver. » De l'autre côté de la barricade. Il voit des « Dragons déguisés en Saint-Georges » essayant de préserver des « porte-monnaie qui se dégonfient » et dont l'action dénote une « agressivité imbécile » et une mauvaise foi hargneuse... Là-desus, conscient de son rôle il énonce des formules définitives que ses confrères de Moscou durent commenter avec piété: durent commenter avec piété:

L'intellectuel a besoin de la classe ou-vrière pour se connaître lui-même comp-plètement. Et comme l'ouvrier a besoin de l'intellectuel pour se penser lui-même,

L'intellectuel à besoin de la classe ou vrière pour se connaître lui-même comppètement. Et comme l'ouvrier à besoin de l'intélectuel peur se perser lui-même le casie catre l'un et tentre un vagourenx rapport de réciprocité.

Admirable échange!

Le message d'André Gide au congrès set bien connu. L'auteur des Nourritures terrestres n'a pu s'empécher de joindre quelques conseils à ses dithyrambes liminaires:

Sur cette route de l'histoire, où chaque pays, ohaque nation devra tot ou tard s'acheminer, l'U. R. S. s. a glorieusement pris les devants. Elle nous donne aujourdrui l'exemple de cette société nouvelle que nous rèvions et que nous nosions plus espèrer. Dans le domaine de l'esprit également, il est important que l'U. R. S. s. et de de proviver que l'idéal communiste n'est poin ainsi que se platent à l'affirmer ses ennemis, un idéal de termitière, Sa tache est aujourthui d'instaurer en littérature et en art un indicidualisme communiste. Le communisme ne saura se poser q. en levant compte des particularités de chaque individu. Une société où chacun ressemble à tous n'est pas souhaitable et cet impossible, en littérature bien plus encore.

Pauvre Gidel II y a de larges ombres dans son adhésion, aussi formello et cention de l'interior bien plus encore.

Pauvre Gidel II y a de larges ombres dans son adhésion, aussi formello et cention en littérature bien plus encore.

Pauvre Gidel II y a de larges ombres dans son adhésion, aussi formello et cention en littérature de ses serupules d'intellectuel. Mis récempent sur la sellette à une réunion contradictoire, il a confessé en substance:

— La lecture de Karl Marx m'horrigite et ce n'est pas elle qui m'a fait opter. Pai en le dévolt c'en ma position de priviligée de pules d'intellectuel. Mis récempentsur la sellette à une réunion contradictoire, il a confessé en substance :

— La tecture de Karl Marx m'horrigile et ce n'est pas elle qui m'a fait opter. J'al cul é dégoût c: ma position de privilégié. Un régime est admirable, qui tente de fourtir à une multitude d'hommes le pain, te vétement et la subsistance malérielle et le pense que le communisme russe fait et effort. Je ne donne pas la première place aux questions midétielles, mais reconnais qu'elles sont les piule importantes dans le temps, c'est-à-dire Jelerminantes. L'homme, pour penser, a hesoin de conditions minimum d'existence — Hèles, tout cela ne me fait pas renier Montaigne. Je crois que l'orthotoxie, qu'elle soit, est prépudicioble de le qu'elle soit, est prépudicioble de de l'inmaire qu'il stait non qu'il y alt une règle, maire qu'elle soit, est prépudicioble de d'riompier d'une grante difficulté : maintenir une sincérilé parfaite de pense de troin et le, depuis quatre ans, le nai rete soit et le, depuis quatre ans, le nai rete soit et le, depuis quatre ans, le nai rete deriit, le ne peux pas écrire. It s'agit de troinpier d'une grante de l'inmaire qu'elles préten par répondre.

Je pensais à ces arguties et à toutes les graves réliècences qu'elles préten den dissimuler en entendant l'autres jour M. Charles Ledré parler des écris sar vains soviétiques à son auditoire des cours Notre-Dame. A plusieurs repripares, al eut des mois très sévères pour cor jour M. Charles Ledré parler des écris au public. Celui qui s'y dérobe garde seulement la liberté de mourir de faim.

Peindre l'individu, analyser ses réactinnes en face des étres et des choses, sont isaches périmées. L'écrivain doit désormais exalter l'euvre marxiste; la chanter la lutte de l'ouvrier attaché but d'une partier de l'une la citale production de l'une partier de la cdicture du prolétarit » et des nouvelles destinées russes.

Elroitement soumiscs à cet ukase, des œuvres sont nées, marquées d'un a

nt prolétariat » et des nouvelles destinées que russes.
Etroitement soumises à cet ukase, on des œuvres sont nées, marquées d'un à de de nuées de toute psychologie.
Des meilleurs romans, ceux où pour l'analyste étudie avec le plus de clairqui yoyance l'existence quotidienne de Prarie des frères, se dégage souvent une soit l'attende des anes arrachées à l'espérance, vouées à une solitude saus issue.

G. P. 105